

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2706

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 2 de Mayo de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3, y
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Ceprian y Compañía

SIN GOBIERNO

El motín de Santander es una nueva prueba de que continuamos en España sin gobierno, porque no merece siquiera el nombre de tal el que permite que todos los rozamientos, desavenencias ó conflictos se resuelvan con la violencia, con el incendio y la destrucción de la propiedad, uno de los sagrados derechos para cuyo mantenimiento y garantía se organizan las sociedades y se constituyen los gobiernos.

Son ya muchos los casos de autoridades ineptas para que pueda creerse que es meramente accidental y por excepción lo que sucede. Por la prensa se ha publicado la estadística de motines y atentados colectivos á la propiedad, á la vida y á los derechos de ciudadanos, empresas y sociedades de todas clases, y desde Malléu hasta Cádiz, pasando por las luchas de pueblos armados unos contra otros, tales han sido esos atentados y conflictos violentos, que puede asegurarse que la debilidad, la imprevisión y el abandono están en el gobierno del Sr. Sagasta, que, como siempre, desacredita el principio de autoridad y da margen á que se produzcan tan hondas perturbaciones.

Si las autoridades son ineptas, la responsabilidad es del Gobierno que las nombra y no puede excusarse por ello. Mas no puede creerse que todas las autoridades son lo mismo, sino que obedecen á un sistema de gobierno que está caracterizado por la relajación de todos los resortes de voluntad y energía para el mantenimiento del orden y el imperio del derecho.

Es un sarcasmo hablar de tanta reforma y de la concesión de tantos derechos protectores de las relaciones sociales, cuando ni la propiedad ni la vida de los ciudadanos están garantidas; cuando todo está á merced de la violencia, del incendio, del saqueo; cuando las pasiones, en fin, no encuentran freno, ni las leyes respeto.

Vano es que se legisle si después no hay un gobierno que obligue al cumplimiento de lo legislado y se dan espectáculos como el de Santander, donde en pleno día y sin contradicción se destruye la propiedad particular, incitando con conducta imprudente y permitiendo después que un populacho saciara de ese modo enconos mal concebidos.

TAPICES

En el Palacio de Madrid se usaron los tapices al mediar el siglo XV, reinando D. Juan II. La «gran sala», en que se celebraban las famosas justas del «Paso honroso» de Suero de Quiñones, se decoraba con paños franceses. También los utilizaba D. Alvaro de Luna en su castillo de Escalona. Cuando el rey D. Juan II iba á la guerra, sus acémilas llevaban para cubrir la carga reposteros blasonados con el escudo de sus armas.

La Reina Católica llegó á poseer hasta 1360 tapices, paños de Ras, de asuntos religiosos principalmente, que al morir legó en su mayoría á la capilla de los Reyes de Granada, á los Monasterios y á otros templos.

Los ricos-homes de su tiempo siguieron el ejemplo de la reina, adquiriendo muchos tapices.

Las colecciones que actualmente posee la Corona se comenzaron á reunir al advenimiento de la Casa de Austria. De las que llevó á Tordesillas la Reina D.^a Juana ya se ha hablado en estas columnas, así como de los enviados por la princesa D.^a Margarita de Austria, gobernadora de Flandes, que pertenecen hoy al Municipio de Nápoles. El Rey Alfonso XII trató de recuperar esta magnífica serie, adquiriéndola del marqués del Vasto, á uno de cuyos antecesores la regaló el príncipe D. Carlos, hijo de Felipe II; pero sólo pudo adquirir la tienda de campaña de Francisco I, que también solicitó, la cual se encuentra en nuestra Real Armería.

El Emperador Carlos V fué gran aficionado á los tapices. En 1531 adquirió el paño de oro «La Cena del Señor», magnífica pieza que se exhibe en Palacio en la ceremonia del Lavatorio del Jueves Santo, y las dos series, «Fábulas de Ovidio» y «Metamorfosis de Vertumno», de extraordinario mérito.

Después de 1535 mandó hacer la notable colección «Conquista de Túnez» á su pintor predilecto, Juan Vermay, llamado «Barbalunga» y también «Juan el Majo», que acompañó á Carlos V en la gloriosa empresa. Guillermo de Pannemaker comenzó á tejer los tapices en 1548, empleando en el trabajo ocho años. La estimación de estas tapicerías como piezas artísticas ha llegado á ser tan extraordinaria, á pesar de su vejez, que uno de los paños, el de la «Revista de Barcelona», segundo de la colección, fué

apreciado en la Exposición de París en millón y medio de francos.

De la colección, compuesta de doce tapices, se han perdido dos: el 8.^o, «Batalla de los Pozos de Túnez», y el 11, «El ejército acampado á su regreso, en Rada».

Para evitar que estas tapicerías se estropearan, Felipe II mandó hacer una copia á la Real Fábrica de Madrid.

Otro ejemplar hizo Pannemaker, de menor tamaño, para la Reina María de Hungría, que después heredó Felipe II, y que se vino utilizando hasta el siglo XVIII.

Los cartones originales y las copias se encuentran hoy en Viena.

También adquirió Carlos V, en 1544, la renombrada colección llamada «Los Honores».

Los nueve magníficos paños, que la componen, en los cuales se manifiesta como en ninguna otra obra el éxito alcanzado por esta industria en Flandes, miden 400 metros cuadrados y contienen más de mil figuras.

Sus asuntos son: «La fé», «El honor», «La fama», «La nobleza», «La fortuna», «La infamia», «La prudencia», «El vicio» y «La justicia».

En el venerable anciano que figura á la izquierda del tapiz «La infamia» han creído reconocer algunos al sabio cardenal Nicolás de Cusa.

Se ignora quién es el autor de los cartones, aunque su estilo ofrece analogías con el de las obras de Bernardo Van Orley, autor de los cartones de la «Batalla de Pavía» y de las «Cacerías de Maximiliano», que decoran el Museo de Louvre.

Los tapices que la Real Casa posee suman más de 1.800 paños, riqueza enorme que está repartida entre los palacios de Madrid, El Escorial, El Pardo y Sevilla.

Un viejo verde

Los viejos enamorados no escarmentan en sus miradas ridículas. Su tenacidad es admirable, y siempre están prontos á creer que han *flachado* á cualquier mujer bella.

Días pasados, un rico ebanista de París, llamado Julio Lesiem, especie de dios Pan acostumbrado á andar entre niñas de boulevares, cerró su tienda, se pertrechó de dinero y se fué por esas calles de Dios, dispuesto á multiplicar las conquistas.

El vejete, con su cartera repleta de

pápiros, iba hecho un brazo de mar tateando alegremente el divertido *couplet* que comienza:

Les amours sont faciles,
Les amants sont fragiles,
comme le joujou
des petis enfants...

Nuestro Matusalén enamorado llegó á uno de los restaurantes situados en los alrededores de la gran villa. Encontró á dos prójimas muy lindas, muy jóvenes y muy complacientes, y las invitó á almorzar.

Cuando el vejete estaba ya, en fuerza de beber, algo calamocano, las dos ninfas propusieronle un paseo por el bosque.

Se intrincaron en la espesura, y de improviso cayeron sobre él, le amordazaron, le dieron una regular paliza, y después de robarle todo el dinero y todas las alhajas, acabaron por quitarle las ropas, dejándole en su verdadero aspecto de dios Pan y largándose inmediatamente.

El infeliz ebanista fué hallado por un guardabosque y conducido en un carruaje á su casa.

Cualquiera se figurará que el hombre escarmentaría con la famosa *aventura en el bosque*. Pues no, señor. Al día siguiente volvió á las andadas, siguiendo á una hermosa mujer que halló en sus paseos por el boulevard de los Italianos.

Sólo que esta segunda intentona fué peor que la primera. El marido de la modista no esperó al almuerzo, y en plena calle dió al vejete una paliza monumental.

Julio Lesieur hállase en cama, prostrado por las dos palizas. Pero jurando que, en cuanto pueda tenerse de pie, va á conquistar á la *Casco de Oro*... ¡El acabóse!

EL "MONTCALM"

En el buque *Montcalm*, á bordo del cual hará su viaje á Rusia el presidente Loubet, se están haciendo importantes obras.

Como los Czares han de visitar el buque y pasar en él dos días, dispónense habitaciones suntuosas, dignas de tan regios huéspedes.

Están ya arreglados un *boudoir* para la Czarina, un salón para el Emperador y otro para las grandes duquesas, sus hijas.

El director del Guarda-muebles nacional ha escogido el mobiliario destinado para dichos salones.

Algunos de estos muebles sirvieron ya en Compiéne, cuando se hospedaron allí los Czares. Entre ellos es muy notable un salón Luis XV de nogal macizo, con placas de oro, el cual amueblará el saloncito de confianza de Loubet.

El salón destinado á Nicolás II es de estilo Imperio, con tapices de Beauvais, y el *boudoir* de la Czarina estilo Luis XV, con tapices Gobelinos representando las *Escenas campestres* de Wateau.

En el *Montcalm* se ha montado la telegrafía sin hilos y la instalación de luces eléctricas es magnífica.

Cuando llegue el presidente Loubet al puerto de Brest, se celebrará á bordo del *Montcalm* una espléndida fiesta nocturna.

A VUELA PLUMA

En la última sesión del Ayuntamiento acordó, según se dice, suprimir la rebaja de los derechos de consumos sobre el vino, que, en cumplimiento de lo dispuesto por la superioridad, habíase acordado por la corporación municipal hace algún tiempo.

Los viñicultores de nuestra ciudad que, por su vino de 11°, tendrán que adeudar lo mismo que los de Arnes, Gandesa y Corbera que alcanzan á 16° y por cuyo motivo tendrán que tirar sus cosechas, no verán con gran satisfacción esa nueva medida, que tan poco favorece á sus intereses y á la seriedad del Ayuntamiento.

Lo más grave del caso no es el tejer y destejer tan á tontas y á locas del Ayuntamiento, sino que algunos taberneros debían estar al tanto del proyectado aumento de derechos, y estos días se han aprovechado entrando en Tortosa cantidades enormes de vino, con la particularidad de que algunas carretadas llegaban de Gandesa, pasando de tránsito por nuestra ciudad y, al llegar á la huerta del Temple, cargaban las odres en otro carro, que volvía á entrar, pagando por vino de Burjacería ó Campredó.

Y si obedece el acuerdo del Ayuntamiento á la baja que se nota en la recaudación, no es ese el remedio, sino otro que conocemos todos, menos el Sr. Angela, que, si lo conoce, conviéndole hacerse el ignorante.

La Administración municipal es un carro que se atasca muy á menudo, produciendo sendos conflictos.

Para obviarlos, un concejal ha propuesto que la corporación municipal levante un empréstito.

Aunque el recurso ese de entraparse es el de todos los malos administradores, tiene en este caso otra contra.

¿Dónde está el imbécil que afloje los cuartos.

Otros son partidarios de hacer economías, y, aunque fracasado el sorteo de los empleados de secretaría, un teniente de alcalde ha propuesto la supresión de cuartos serenos.

Sin alumbrado público durante la noche, ó muy deficiente, suprimidos los serenos, los amigos de lo ageno, para mayor comodidad de su indus-

tria, deben pedir al Ayuntamiento que obligue al vecindario á dormir con las puertas de sus casas abiertas.

Ayer la clase obrera celebró la fiesta del trabajo, anunciándose al vecindario por medio de una música que recorrió las calles de la población. Durante la mañana, una comisión acompañada de dos ó trescientos obreros en actitud pacífica visitaba los establecimientos invitando á cerrarlos. Algunos cerraron sus puertas durante toda la tarde. Los obreros pasaron la tarde en el ermitorio de *Mitj-cami*, donde reinó mucha animación y alegría. También se repartieron bonos á los pobres y por la noche tuvo lugar un animado baile en el teatro Principal.

La actitud de los obreros durante todo el día fué correcta, mereciendo los aplausos de todos.

Nuestro distinguido amigo D. Juan Ranquini está enfermo de bastante gravedad, habiendo sido viaticado.

Con este motivo llegó á esta ciudad su hijo político nuestro estimado amigo D. José M. Camps, notario de Gandesa.

Deseamos al enfermo un pronto alivio.

Anteayer, al llegar por la carretera al puente de la Venta del Riu un carro que desde Gandesa venía á Tortosa, volcó, rompiéndose las varas, cayendo el vehículo al fondo de la rambla y quedando las caballerías en la carretera.

Por fortuna, pocos momentos antes habían bajado del carro D. José Aubanell y el carretero, caminando detrás, lo que les salvó de una muerte segura.

El lunes último falleció en Gandesa el antiguo maestro de aquella ciudad D. Juan Gamundi Palas, siendo muy lamentada dicha pérdida por toda la población.

Con motivo de este fallecimiento fué enviado un peatón á Horta en busca del carpintero Sr. Mani que, formando parte de la música, estaba en dicha población, y habiendo entrado el citado peatón en una taberna, trabóse de palabras con otros que, dejenando en riñas, ocasionó la muerte de aquél de dos balazos que le soltaron á boca de jarro.

Ayer tuvo lugar en la cárcel de este partido la visita de penados.

El diario oficial publica hoy una Real orden de Instrucción pública concediendo como gracia especial, con motivo de la coronación del Rey, que se dispense á los alumnos no oficiales de las prescripciones del art. 7.º del Real decreto de 28 de Julio de 1900.

Ha cesado de prestar servicios en la Intervención de Hacienda de esta provincia el auxiliar de segunda clase, D. José Macías, que ha sido trasladado á la de Valladolid con el ascenso inmediato.

En Málaga circula con insistencia el rumor de que en breve la reina Natalia de Servia contraerá matrimonio con un senador español, millonario, emparentado con el marqués de Castrillo.

En la Iglesia de San Antonio, de 8 á 9, se dirán hoy misas en sufragio del alma de D. Ana Fors de Maldonado, como sexto aniversario de su fallecimiento.

R. I. P.

Persona recién llegada de Méjico dice que en breve será encargada á un acreditado sastre militar de Madrid la confección de 45.000 uniformes completos de artillería, ingenieros, infantería y caballería, previos los modelos que ya se tenían enviados hace algún tiempo á aquel Gobierno, no existiendo más dificultad que el industrial deseaba cobrar en francos y el Gobierno desea el pago en pesetas.

El reciente encargo de gran cantidad de fusiles que está en negociación viene á demostrar una vez más las corrientes de simpatía y predilección que Méjico siente por España.

Los días 7, 8 y 9 tendrá lugar en Gandesa la feria de ganados, que promete ser muy animada y concurrida.

Han sido enviadas á El Escorial, para ser colocadas en la tumba del Rey D. Francisco de Asis, dos preciosas coronas de flores naturales, con sentidas dedicatorias, de S. M. la Reina Regente y sus augustos hijos, y otra, de flores artificiales, de la archiduquesa Isabel.

Por tratarse del curso de la enfermedad que aqueja al vate catalán mosén Verdaguer, copiamos de un colega de Barcelona de ayer el siguiente suelto:

«Anoche celebraron consulta los doctores Esquerdo, Falp, Noguera y Roura, redactando el siguiente parte: «Continúa la mejoría dentro de su estado».

El ilustre vate ha enviado á la Reina Regente un ejemplar de su última obra *Flors de Maria*, con la siguiente dedicatoria: «Al depositar á los R. P. de V. M., que se acordó piadosamente del enfermo desvalido, esta humilde ofrenda, fervorosamente ruego á Dios supla su ningún valor, derramando sobre S. M. y la R. F. toda suerte de prosperidades.—*J. Verdaguer*, Pbro.»

El conde de Cedillo ha enviado á mosén Jacinto 50 ejemplares de la edición de su traducción castellana del poema *Canigó*, que se expenderán al precio de doce pesetas ejemplar en casa del enfermo, destinándose á beneficio del mismo.»

La policía de Palma ha detenido á un anarquista procedente de Trieste. Registrado, se le encontró un retrato del emperador de Austria con este letrero: «Condenado á muerte.»

La Delegación de Hacienda de esta provincia ha recibido una orden telegráfica para que no sean descontadas las cédulas personales á las clases activas del Estado de sus haberes correspondientes á la mensualidad corriente, disponiendo lo sean al cobrar los de Junio, efectuándolo también á las clases pasivas en los del propio mes.

Ha circulado la noticia de que han subido tanto de precio los

alojamientos en Madrid para el próximo mes de Mayo, que se hace realmente imposible el viaje para personas cuyos recursos no sean muy cuantiosos.

Según informes, la especie no ha resultado cierta, pues parece ser que ha habido quien ha tomado en grande escala el negocio de casas de alquiler, y, por precios relativamente módicos, proporciona pisos amueblados para familias, incluyendo en alguno de ellos servidumbre completa y hasta coche á la orden.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. **Valentin y Compañía**, Banqueros y Expendiduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. **Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

Comunican de París que el resultado de las elecciones que acaban de celebrarse en la vecina nación ha dado el triunfo á 243 ministeriales, 58 antiministeriales y 170 empates.

La prensa hace notar que no hubo desórdenes.

Es la primera vez que reina calma en las elecciones.

Rocheftort considera que ha sido la victoria de los nacionalistas, asegurando que Millerand será derrotado en el escrutinio de empate.

Le Temps advierte que jamás hubo lucha electoral tan apasionada.

Ahora hallábanse enfrente dos elementos nuevos: el socialismo y el nacionalismo.

Los espíritus serios tenían por seguro el triunfo de los partidos extremos; pero se equivocaron.

Ha experimentado una mejoría en la grave enfermedad que le aqueja nuestro paisano el comandante de infantería D. Bernardo Iglesias.

Mucho lo celebramos.

El Juzgado de Instrucción de este partido requiere al procesado Juan Brull Bargalló para que pague 1.835'55 pesetas, importe de la tasación de costas de la causa criminal seguida contra él mismo.

En el Museo de Santh-He- mington, de Londres, se conserva el esqueleto de un ave gigantesca, que vivió en los tiempos prehistóricos, principalmente en Madagascar, á la que se dió el nombre de *Apiornis maximus*.

Sus dimensiones, teniendo en cuenta las de los huevos, eran de 3'10 metros, y un huevo de esa especie que se venderá en pública subasta, procedente de una colección particular, es tres veces mayor que el de un avestruz y 146 más que el de una gallina.

Bien puede, por lo tanto, decirse sin temor que es el huevo más grande del mundo. El haberse podido conservar durante tanto tiempo se debe á la dureza y espesor de la cáscara.

AGUA DE MONSERRAT, PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de esta provincia, durante el próximo pasado mes de Abril, asciende á 477.432'49 pesetas.

Bajo la presidencia de don Victor J. Olesa celebró anteayer sesión ordinaria la Comisión provincial, despachando los asuntos que había preparados por los respectivos negociados.

El imperio de la mujer se afianza siempre con la belleza. Por eso la primera cana señala en la hermosa mitad del género humano el período de la decadencia de su reinado. Por eso la mujer que no quiere abdicar de su soberanía sobre el hombre usa el *Agua de Monserrat*, que convierte las canas en un hermoso cabello negro, que es, sin disputa, el más perfecto y seductor marco para una cara bonita. Se vende á 2 pesetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Comunican de Burdeos que el lunes último, en el pueblo de Gensac (Gironde), fué hallada asesinada una familia española, compuesta del marido, llamado Pedro García, de su esposa y de una niña de ocho meses.

Los presuntos autores del crimen habían sido empleados por García, á cuyas órdenes trabajaban, y el contratista les había dado, como compatriotas, franca hospitalidad.

Cometió la imprudencia de vanagloriarse ante ellos de poseer una cantidad importante.

García había cobrado recientemente una suma de 1.500 pesetas que le había satisfecho el Gobierno español por haber servido en Cuba durante la guerra.

Las víctimas fueron materialmente acribilladas á puñaladas.

El cadáver de García presentaba treinta heridas de cuchillo, la mujer doce y ocho la niña.

Los asesinos huyeron, no dejando el menor rastro de ellos, siendo difícil encontrarlos, por haberse descubierto el delito dos días después de cometido.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

OVI LECITINA GIOL

Este preparado, el mejor de los reconstituyentes conocidos. Se vende en las principales farmacias.

FIDUCIA Antimagnético. — Económico. — Sólida construcción. — Rosa, 3, Tortosa. — *Relojería Clemente*.

DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta. » » » pequeña 0'50 »

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 1.º de Mayo de 1902

Barómetro

Máxima 757 Mínima 755 Oscilación 2

Termómetro

Máxima 28 Mínima 13 Media 20'50

Evaporímetro, 3'4

Pluviómetro, 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 19.

Id. húmedo 16

El Alumno **Ramón Martí**

El Alumno, **José Llanes**

LIBROS

REVISTAS

Se ha publicado el núm. 5 de *Hojas Seleccionadas*, de la casa Salvat con el siguiente sumario:

«S. M. el Rey D. Alfonso XIII», por Roberto de Palacio, con 24 grabados, según fotografía.

«Higiene del cabello en los niños», por M. Oberberg, con cuatro grabados.

«Estadística de fuerzas», por D. José Echeagaray, con nueve grabados, según fotografía, y 5 dibujos.

«La traslación de un cuadro», con 4 grabados, según fotografía.

«Como construyen sus nidos algunos pájaros», por Cristián Lchwarzkopf, con 9 grabados en color, dibujados por R. B. Lodge intercalados en el texto.

«Soberbia» (poesía), por Ricardo Gil, con dos ilustraciones de Regidor.

«Elisa», novela escrita en inglés, por Usbey Lastron, con tres grabados.

«La Brivia», tradición catalana, por Apeles Mestres, con 16 grabados á tres tintas.

«El río de oro» (continuación), por S. Biart con cuatro dibujos de F. Lix con cuatro dibujos y cinco de A. Utrillo.

«Variedades», en dos grabados, según fotografía.

«El punto de Alenzon», por Pedro Lalande, con siete grabados según fotografía.

«Panorama universal», con cinco grabados según fotografía.

Nota política. La moda parisiense. Pasatiempos.

Correo de Madrid

30 de Abril de 1902.

EL SR. PUIGSERVER

El Sr. Puigserver en el Congreso dice al Sr. Romero Robledo que no ha abandonado las ideas individualistas, ni está conforme con las tendencias del Sr. Canalejas; más no le extraña que éste las sostenga, pues no iba á pedirle que abdicara de sus ideas de siempre.

Con esto, añade, no trato de molestar al ministro de Agricultura, del cual no podíamos esperar que en el banco azul abdicara de las doctrinas que siempre y constantemente ha defendido.

Ello no obsta para que estemos juntos en el partido liberal, porque los partidos no son sectas y caben dentro de ellos doctrinas científicas distintas que puedan coadyuvar á soluciones de gobierno.

(El ministro de Agricultura está ausente de la Cámara.)

Cree el Sr. Puigserver que no habrá conflictos por la diversidad de ideas, pues confía en las altas dotes de gobierno del ministro de Agricultura, en que no querrá precipitar la realización de sus teorías y en que, como ha ofrecido solemnemente, traerá al Parlamento todas las reformas que sin el poder ejecutivo se anticipa á hacer nada por sí.

Preguntaba también el Sr. Romero Robledo si admitía el programa del Gobierno, y no se ha fijado en que, después de todo, los programas tienen cierta vaguedad, cierta elasticidad.

Dice que es partidario de la libertad individual y de la herencia y afirma que cuanto ataque á estos principios es peligroso y antipático.

Lo que quiere el Sr. Puigserver es libertad é igualdad jurídicas y no la intervención del Estado entre el capital y el trabajo.

Las soluciones obreras se imponen no destruyendo el capital, sino afianzándolo.

Dice que se exajeran las teorías del Sr. Canalejas: espérense sus actos, y no se dé demasiada importancia á sus palabras.

Viaje de los ministros

No está todavía bien decidido si los ministros de Agricultura y de Instrucción pública harán la anunciada excursión á Cataluña.

Lo que parece más probable, por lo menos en este momento, es que solo haga dicha excursión el conde de Romanones.

El itinerario que parece más seguro es el siguiente: El domingo saldrá el ministro para Zaragoza, donde pasará un día; el lunes por la noche, en tren especial, marchará á Manresa, con objeto de inaugurar la Escuela de Artes y Oficios.

De allí pasará á Tarrasa, donde

permanecerá solo el tiempo indispensable, regresando enseguida á esta corte.

Acuerdo comentado

En los círculos políticos continúa siendo muy comentado el acuerdo del Ayuntamiento de San Sebastián, en lo relativo á las fiestas de la coronación del Rey.

Algunos decían que si en alguna población de España era poco de esperar una decisión semejante, era en la capital donostiarra, cuyas condiciones especiales hacían creer que su Ayuntamiento se asociaría sin la más mínima dificultad, antes al contrario, con entusiasmo, á las solemnidades de que se trata.

REPARTO APROBADO

El tribunal gubernativo de Hacienda ha aprobado el reparto de consumos de Valls.

ESTAMPAS Y RECUERDOS de la primera Comunión

Hay un gran surtido en la librería y papelería de Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios económicos.

En Ampolla

Magnífico chalet en venta

En uno de los sitios más higiénicos y á la orilla del mar, se vende un magnífico *Chalet de recreo*, con jardín, rodeado de una cerca de mampostería hasta la altura del primer piso, y un solar para edificar, contiguo al edificio. Para más informes dirigirse á D. Rafael Vilás, Plaza de la Constitución, 12, pral.

F.º Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.º

TORTOSA

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

JOSÉ KIES ALVAREZ Abogado

Ex-oficial de Administración

Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.

Rambla de Castelar, 27, 1.º TARRAGONA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos 6 aproximadamente
Pesetas 850.000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
1	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
1	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
642	Premios á Marcos	1000
1030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
150, 148, 115, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.010 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente

Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 35.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa Infraserita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Gires Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1902.

Valentin y Cia.
Hamburgo

Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Máquinas para coser y hacer medias

marca **LA CORONA** Jaime 1, núm. 6 BARCELONA

Especialidad en las de BORDAR, CALAR y otros trabajos artísticos de positivos resultados. Composturas garantidas para todos los sistemas de máquinas y accesorios de todas clases.

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes. Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas

sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA

Gaston Delamotte



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court Londres W. Inglaterra.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia. Intérpretes á la llegada de los señores viajeros.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA